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La familia Pujol,
imputada por fraude y
blanqueo de capital 327

El Granada afronta la vuelta
de la Copa en Córdoba con
un gol de renta 3DP2-3

La defensa de la Infanta
ingresa los 587.000 euros en
una cuenta incorrecta 328

Año XII Número 4.078 1,10€ Con QUO POCKET: 0,50€ más

Pacto de izquierdas
contra la pobreza
● Los barrios más vulnerables, prioridad

14 LOS PARTIDOS SE UNEN A LAS ONG

Los autobuses del Cinturón
planean convertir Renfe en
elnuevonudodetransporte

El retraso de la
licencia municipal
mantiene cerrado
el hospital del PTS

11 DEBÍA ABRIR ESTA SEMANA

El Gobierno estudia
reducir las peonadas
para que las ayudas
lleguen a la aceituna

17 APOYO AL CAMPO

La auditoría de
la Universidad
de Cádiz tilda
los gastos de
“poco éticos”

22-24 DESPILFARRO6-7 AUMENTA EL PRESUPUESTO DEL CONSORCIO PARA 2015 Y SE CONGELAN LAS TARIFAS

● La propuesta, que ya se negocia con Junta, Gobierno, Ayuntamiento y
UGR, situaría en Andaluces el gran centro de comunicaciones de la capital

●Seregistranfacturas
porunimportedemás
de160.000eurosentres
restaurantesdelaciudad

8 SE INCORPORAN 32 VEHÍCULOS MÁS ECOLÓGICOS Y SILENCIOSOS

El batallón de los ‘cazabasuras’
● La capital invierte más de dos millones de euros en la renovación de la flota de limpieza

Los nuevos equipos
de Inagra ya están a
pleno funcionamiento

JAVIER ALGARRA
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Quejas sobre la confesionalidad
de laUniversidad de Granada

La Universidad de Granada, a tra-
vés de su web Canal UGR, se hace
eco, desde hace varios años, de las
actividades del Centro Cultural
Nuevo Inicio del arzobispado de
Granada. Aquí vemos recogida la
programación de diciembre (de
2014) de ese centro de la Iglesia ca-
tólica: http://canal.ugr.es/agen-
da-del-dia/icalrepeat.detail/2014/
12/01/14448/. El centro Nuevo
Inicio fue una iniciativa personal
del arzobispo de Granada, Javier
Martínez, en su afán de conseguir
lo que llama una “nueva evangeli-
zación” (http://www.ccnuevoini-
cio.es/). Además del centro, el
arzobispo creó la editorial Nuevo
Inicio (aquella que lanzó el libro
Cásate y sé sumisa). La publicidad
de las actividades de este centro
por parte de la UGR no es sino una
nueva muestra de la confesionali-
dad que reverdece en la Universi-
dad de Granada. Recordemos a
este respecto la creación de una
cátedra de Teología controlada por
la Iglesia, conferencias y cursos
religiosos, misas anunciadas por
decanos, asistencia del rector y de
decanos a eventos religiosos, y sím-
bolos cristianos en espacios públi-
cos. Desde UNI Laica-Granada ha-
cemos constar que nuestras quejas
al rector sobre la confesionalidad
de la Universidad que dirige rara
vez son respondidas, sino que habi-
tualmente se ignoran sin siquiera
un acuse de recibo. Sirva como
ejemplo la que le hicimos llegar a
finales de julio sobre los símbolos
religiosos –algunos aparatosos–

que se exhiben en el Hospital Real,
sede del rectorado. Asociación
por laDefensa deunaUniversidad
Pública y Laica

‘El consumismo’ según Pablo
Iglesias

Soy comerciante y a la vez ciuda-
dano. Puedo llegar a entender
que hay que consumir de forma
responsable, sin perjuicio de los
demás ni del medio ambiente,
pero sin fechas como la Navidad
¿qué haríamos los comerciantes?
Está bien que surjan nuevos gru-
pos políticos y que se intente
romper la bicefalia que gobierna.
Pero a base de bien. Pensando en
lo que se dice y haciendo cosas
pensadas, y no desanimar al con-

sumo cuando en este país preci-
samente lo que hace falta ahora
es consumo interno para crear
empleo. No lanzar mensajes po-
pulistas que no llegan a ningún
lado. Otra cosa que no entiendo
es a los medios. Comprendo que
se dé más espacio a PP y PSOE
pues son los partidos que mayo-
ritariamente nos representa y si
bien, el movimiento de Iglesias
ha roto los esquemas de muchos,
aún no tiene a nadie en el Parla-
mento, así que pido equilibrio.
María Gómez

● Las cartas no deben exceder
de las 20 líneas y han de estar
firmadas, indicando el DNI
y el domicilio.

Nos sentimos estafados

Todos nos sentimos nuevamente estafados, sobre todos los que confiá-
bamos en unos jóvenes que, al no haber tenido parcelas de poder, esta-
rían limpios de corrupción, porque ésta no depende de la cantidad, sino
de la actitud y hasta de la aptitud, diría yo, y han demostrado con creces
que poseen actitud y aptitud para la corrupción. Uno, Errejón, se apro-
vecha de una beca a la que sólo concurre él, 1.825 euros mensuales (otra
cosa es que además habría que investigar cuántas hay de este tipo y efi-
cacia y si España puede permitírselas), no sólo no cumple el horario
sino que cobra, además, del partido 1.400 euros. Pero, qué pena, sólo ha
sido el fallo de “un papel administrativo”. Iglesias crea una productora
y la registra como si fuera una ONG para ahorrarse pagar y obtener
beneficios, cobrando y pagando a los trabajadores en B, con lo que su
parecido con Urdangarín queda bien patente. Otra cosa es cuando dice
que él va a las tertulias gratis –¿cuánto le cuesta a los de cualquier par-
tido hacerse propaganda que a él le ha salido gratis?– y hasta cuando lo
han cogido y han tenido que dar explicaciones, no se han diferenciado
de los que ellos han bautizado como “la casta”. Dicen que van contra
ellos y que lo difaman. Así que resulta que no son nada diferentes, para
nuestra frustración.María José Rodríguez

EDITORIAL

LA UNIVERSIDAD
ESTÁ POR ENCIMA

E
L gasto de al menos 380.000 euros reali-
zado por el anterior equipo de gobierno
de la Universidad de Cádiz y abonado me-
diante las tarjetas visa concedidas al rec-

tor, los vicerrectores y otros altos cargos de la insti-
tución debe ser investigado. Los detalles de estos
pagos, en el periodo 2007-2011, publicados por
este periódico, revelan que la mayor parte de estos
gastos –que ascendieron globalmente al menos a
380.000 euros en la etapa considerada– no pue-
den ser correctamente justificados ni responden a
actividades institucionales. Queda claro que mu-
chos se han derivado de actos particulares o vin-
culados al tiempo de ocio de los directivos de la
UCA en las fechas analizadas. El pago con fondos
públicos de compras en supermercados, aloja-
mientos en hoteles y comidas ajenas al trabajo del
rector o los vicerrectores no tienen encaje en el
funcionamiento lógico y adecuado de una univer-
sidad plenamente inmersa en los recortes y res-
tricciones financieras que las autoridades han te-
nido que imponer en todas las universidades an-
daluzas. Por eso es exigible una investigación ur-
gente y rigurosa de estas presuntas irregularida-
des, que ya ha sido exigida por el Consejo Social de
la UCA y por la Junta de Andalucía, que parece lla-
mada a impulsar decididamente la aclaración de

este caso con visos
de escándalo. Al ac-
tual equipo de go-
bierno de la Univer-
sidad de Cádiz, que
ha mejorado nota-
blemente la gestión
y que acabó con
esas prácticas, hay
que reprocharle

que actuara con sentido endogámico y no denun-
ciara los abusos cometidos. La Universidad de Cá-
diz, como institución, no debe ver comprometido
por estos hechos su prestigio, presencia y capaci-
dad de servicio a la provincia. No es la Universidad
la que está en entredicho, sino un aspecto concre-
to de la gestión de uno de sus equipos directivos.
Precisamente el valor de la propia institución y la
salvaguardia de su dignidad y buen nombre son
un acicate más para que las irregularidades detec-
tadas sean aclaradas y para que si algunas perso-
nas, con nombres y apellidos, han hecho una utili-
zación indebida e injustificable del dinero públi-
co, sufran el repudio social e institucional al que
su conducta las haya hecho merecedoras. Ello
también exigiría que la investigación se produzca
con celeridad y se tramite con rigor. La sociedad
está enormemente sensibilizada por los episodios
de corrupción política y deterioro de las institu-
ciones, y tentada de volcarse en condenas genéri-
cas e indiscriminadas y en atribución de responsa-
bilidades que sólo una indagación serena y estric-
ta debe establecer. La Universidad de Cádiz está
por encima de esta tormenta inesperada.

Urge investigar las
presuntas anomalías en
el uso de tarjetas en el
pasado para salvar el
buen nombre de la
Universidad de Cádiz
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Lapidario

Lo más leído en la web

AVANCE EN LA
INVESTIGACIÓN

L
AS empresas granadinas
avanzan en su labor inves-
tigadora con logros impor-
tantes que permitirán cam-

biar procedimientos sanitarios y
mejorar la calidad de vida de los
pacientes. Un ejemplo es la empre-
sa Neuron Bio, que hace unos días
avanzó en el diagnóstico del
Alzheimer con una nueva herra-
mienta y hoy hace lo mismo con
una enfermedad rara infantil. Hi-
tos que cuesta mucho trabajo con-
seguir pero que ponen sobre la me-
sa el esfuerzo de los investigadores
y sobre todo la necesidad de seguir
invirtiendo para tener resultados.

LOS DOCENTES,
DE HUELGA

N
O sólo los estudiantes van
a la huelga para exigir
mejoras sino que ahora le
ha tocado el turno a los

docentes, en este caso de la con-
certada, que también quieren sus
pagas extra en 2015 como los de la
pública. La Junta tiene la palabra.

3www.granadahoy.com

El Centro Lorca, el espa-
cio dedicado al poeta de
Fuente Vaqueros, será

inaugurado el 5 de junio de 2015,
una fecha lorquiana por excelen-
cia ya que coincide con el cum-
pleaños del autor de Poeta en
Nueva York.

1

Granada
El Centro Lorca, de
estreno en 6 meses

A Caparrós ya no le vale
con que el equipo juegue
bien: hay que ganar. El

entrenador ha perdido mucho
tiempo en este Granada con tanto
experimento. Si la directiva sabía
en verano que faltaban fichajes,
¿por qué no se hicieron?

2

Deportes
Una pérdida de tiempo
para el Granada CF

El nuevo ‘salvavidas’
económico aprobado por
el Gobierno central y los

sindicatos llegará a más de
30.000 desempleados granadi-
nos. La ayuda de 426 euros está
dirigida a desempleados de larga
duración con cargas familiares.

3

Economía
30.000 granadinos en paro
cobrarán la nueva ayuda

CIUDAD DE
LA CULTURA

P
ARTICIPO de la opinión de muchas
personas, granadinas o no, de que
Granada es una ciudad de cultura.
Pocas ciudades pueden tener acceso

a ese titulo, el patrimonio cultural de nues-
tra ciudad, tanto el histórico y material,
como el paisajístico y, sobre todo, el inmate-
rial nos ha situado por nuestra historia, por
nuestro devenir como un referente de cultu-
ra y arte. Recientemente hemos recibido de
Unesco la distinción de Ciudad de Literatu-

ra junto con Heidelberg, Dunedin y Praga,
reconocimiento que se une a los ya obteni-
dos como Patrimonio Mundial por la
Alhambra-Generalife (1984) y el Albaicín-
Sacromonte (1994). Pocas ciudades pueden
presumir de tener tantos títulos. A eso pode-
mos unir que se acaba de anunciar la apertu-
ra del Centro Lorca para la próxima prima-
vera. Y sobre todo que somos una ciudad que
basa su desarrollo económico en la econo-
mía de la cultura. Grupos de música, de
todas las músicas, compañías de teatro,
de creadores, gestores culturales, confor-
man un sector productivo, formal e infor-
mal, que no sólo representa un gran núme-
ro de empleos sino que genera una actividad
económica importante que es necesario
cuantificar para conocer y apoyar desde las
instituciones. Cultura en modo presente que
convive con la historia y expresa una visión
contemporánea de gran calidad.

Creo necesario que esta ciudad asuma su
identidad cultural y que sus gestores centren
en la planificación estratégica de nuestro
desarrollo, presente y futuro, la cultura en su
dobledimensióndederechodelaciudadanía

y de eje del desarrollo económico. No vale
comohastaahoravivirdeloheredadoydejar
al albur del mercado la producción cultural.
Mandatados por la Constitución debemos
poner la cultura en el centro de la vida ciuda-
dana y la cohesión social, e impelidos por
nuestra realidad económica debemos dejar
de considerar la cultura como un artículo de
lujo y considerarla un sector económico que
hay que apoyar y regular. La dimensión eco-
nómicadelaculturanoconsisteenunasobre
explotación turística de la misma, sino en ha-
cerla accesible a toda la ciudadanía preser-
vando la profesionalidad de los agentes cul-
turales como garantía de calidad de los pro-
ductos culturales. Sin criterios, sin planifica-
ción, sin diálogo con el sector no hay gestión

cultural, hay un caos que pone sobre las cuer-
dasaquieneshacenculturaynosavergüenza
con una oferta tan dispar como disparatada.

DesdeelGrupoMunicipalSocialistahemos
tratadodeponerlaculturaenlacentralidadde
la política municipal, al PP no le interesa más
que un debate nominalista de declaraciones.
Unaprogramaciónbanalyclientelistadefinen
la gestión del Sr. García que exhibe con sober-
bia su ignorancia. Un Plan Estratégico de la
Cultura, un Consejo Municipal de Cultura
capacesdediagnosticaryplanificarunaacción
decidida que armonice el patrimonio cultural
con la cultura contemporánea, que cualifique
laofertayconellafavorezcaunturismocultu-
ral compatible con la vida de quienes aquí
vivimos,quepongacorduraycalidadenlapro-
gramación. Dicen no como lo han dicho res-
pecto de la Declaración de Florencia, que
recientemente ha proclamado “la plena inte-
gración de la cultura en las políticas locales”,
como lo han hecho antes rechazando e igno-
rando la Agenda 21 de la Cultura, la Declara-
ción de Friburgo que recoge los derechos cul-
turales, todo de esa Unesco de la que por otra
parte se sirven para poner en venta la ciudad.

Público y privado

MARÍA
ESCUDERO

5

Sin diálogo con el sector no hay

gestión cultural, hay un caos que

nos avergüenza con una oferta

tan dispar como disparatada

La mirada urbana

Dice el refrán que mañanitas de niebla, tardecitas de paseo. Y aunque fuera con mucho frío, se podía cumplir. Granada amaneció ayer con
una intensa capa de niebla que afectó a toda la capital y al área Metropolitana y que hizo que los paseos, parques y calles de la ciudad se pare-
cieran más a un rincón londinense que a toda una ciudad mediterránea. Mientras, el frío se mantiene y sobre todo por las noches las mínimas
caen desplomadas. Según la previsión, los termómetros seguirán bajos durante la próxima semana.

Granada, con aires londinenses
MARÍA DE LA CRUZ
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GRANADA

V. Gomariz Belda GRANADA

Aprovechando las modificacio-
nes que se llevarán a cabo en el
entorno de la estación de Renfe
por la llegada del AVE y la puesta
en marcha del Metro, esta zona
podría convertirse en el gran nu-
do de comunicaciones de la capi-
tal. A los citados medios de trans-
porte habría que sumar el auto-
bús interurbano. El Consorcio de
Transporte Metropolitano de
Granada trabaja desde hace unos
meses en una propuesta que po-
dría dar como resultado un gran
intercambiador en ese enclave.

En concreto, estaría ubicado
en la parcela que quedará libre
entre las zonas deportivas del
campus universitario de Fuente-
nueva y el Metro, dentro de los
dominios del Administrador de
Infraestructuras Ferroviarias
(Adif). Un espacio “adecuado”
para las necesidades de una ciu-
dad como Granada y el Área Me-
tropolitana que juntos suman
600.000 habitantes.

Se trata de un proyecto “estre-
lla” que como desveló ayer el ge-
rente del Consorcio, Héctor
Gachs, aún “se le está dando
vueltas”. Antes del pasado ve-

rano se presentó a todas las par-
tes implicadas (Adif, Ayunta-
miento de la capital, Junta de
Andalucía y Universidad de
Granada) “un primer antepro-
yecto”. Según el propio Gachs,
en un principio todos “lo ven
bien” pero insistió en que la pri-
mera palabra la tendrá Adif al
ser propietaria de los terrenos.

Con esta idea, lo que se pre-
tende es implantar líneas pa-
santes que conecten los munici-
pios de la primera franja del cin-
turón con la capital –al estilo
del SN1, que une Granada con

Cenes de la Vega–. De hecho, en
el periodo de alegaciones al
Plan de Movilidad Urbana Sos-
tenible de Granada (PMUS) el
Consorcio Metropolitano pro-
puso este tipo de servicio que
cumpliese en parte la función
de autobús urbano. “Si un veci-
no de Cájar pudiera coger el bus
en el pueblo para llegar a Anda-
luces, la demanda de pasajeros
crecería”, argumentó el gerente
de este organismo.

Cuestionado por si desde la
plaza del Carmen accederán a
esta opción tras la reciente im-
plantación de la LAC y las nuevas
líneas, Gachs recordó que “es
una propuesta técnica”, al tiem-
po que subrayó que su papel es
“aconsejar lo que consideramos
positivo y lo que no”. “Mal haría-
mos si no fuera así”, apostilló.

Esta alternativa daría carpe-
tazo a la polémica que generó
en su día entre los usuarios las
modificaciones adoptadas con
la irrupción de la LAC. La situa-
ción “conflictiva” es una cons-
tante en La Caleta, ya que se tra-
ta de una parada “estructural”
del sistema de transporte me-
tropolitano, recordó el gerente
del Consorcio. El problema exis-

te “a la hora de captar y dejar
pasajeros en la zona”. En la ac-
tualidad, esta operación se lle-
va a cabo al comienzo de la ave-
nida de Andalucía, en la acera
del edificio Puerta Granada.

Las aspiraciones del Consor-

cio Metropolitano no quedan
ahí. Más cerca que la solución en
la estación de tren está la cons-
trucción de un intercambiador
en La Zubia. Con ese “salto ade-
lante” se dará el pistoletazo de
salida a la transformación del
sistema de transporte público
colectivo en el cinturón.

El uso de esta infraestructura
dará pie a la primera línea de
bus “cien por cien electrificada
de carga rápida de Andalucía”,
indicó ayer el delegado provin-
cial de Fomento y Vivienda de
la Junta, Manuel Morales. Un

MARÍA DE LA CRUZ

El Consorcio Metropolitano de Transportes lleva varios meses trabajando en esta propuesta que pondría a Andaluces en el centro del mapa de la movilidad.

ARCHIVO

La intención es ocupar los espacios libres en Andaluces, propiedad de Adif.

El presupuesto del

Consorcio para 2015

subirá un 2% con unas

partidas equilibradas

● El Consorcio
Metropolitano
ya ha trasladado
su propuesta de
intercambiador
a Ayuntamiento,
Junta, Gobierno y
Universidad

Proyecto piloto en
Renfe como futuro
nudo de transporte
de todo el Cinturón

MOVILIDAD | INICIATIVA PARA MEJORAR LAS CONEXIONES DE AUTOBUSES DEL ÁREA METROPOLITANA
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proyecto piloto que requerirá
una inversión superior a los
500.000 euros.

Los autobuses, de similares
características a los que actual-
mente prestan el servicio entre
La Zubia y la capital –eso sí, ha-
bría que renovar la flota de las
empresas concesionarias–, con-
tarían con un sistema de catena-
ria invertida (tipo trolebús) que
permitiría que sobre el techo del
vehículo se efectuara la carga
energética. Las primeras previ-
siones estiman que solo harían
falta 5 minutos para conseguir
el repostaje “suficiente para la
ida y la vuelta”, apuntó Gachs.
En ese sentido, la Junta ya ha
iniciado las conversaciones con
la empresa local Opbrid, insta-
lada en Cenes de la Vega, que ya
ha instalado esta tecnología en
Gotemburgo (Suecia).

Alrededor de 800.000 pasaje-
ros al año se verían beneficia-
dos por esta iniciativa. La elec-
ción de La Zubia no es aleatoria,
además del dato de usuarios, la
razón para situar en esta locali-
dad el intercambiador viene
motivada por la inminente en-

trada en servicio de la platafor-
ma reservada para el transpor-
te público en la carretera que la
une con la capital, el papel ver-
tebrador que desempeña el pue-
blo en la zona sur del cinturón
(con Huétor Vega, Cájar, Mona-
chil y Ogíjares a su alrededor) y
la disponibilidad de un solar pa-
ra levantar el edificio.

En relación a este último, se
pretende construir un inmueble
funcional y multiusos, integra-
do en el entorno. El mismo con-
tará con aparcamientos (para
que los conductores dejen los
vehículos privados y cojan el au-
tobús) y zona ajardinada. En el
interior, podría albergar espa-
cios de ocio y servicio de présta-
mo de bicicletas, una cuestión
que Fomento quiere potenciar
en los próximos meses.

El presupuesto del Consorcio
que se aprobará mañana recoge
el más de medio millón de euros
–que aportará con carácter ex-
traordinario el Gobierno anda-
luz– con el que se pretende ini-
ciar los primeros trámites para
que este modelo sea una reali-
dad “a finales del año que viene

o a primeros de 2016 con un po-
co de suerte”, dijo Gachs. En
cuanto se pueda acometer, la
primera fase comprenderá la
ejecución del intercambiador y
de los viales precisos para favo-
recer la entrada y salida de vehí-
culos en la zona.

De salir bien la alternativa,
con el tiempo se podría trasladar
a otras localidades del cinturón.
Y es que como incidió el delega-
do de Fomento de la Junta, el
objetivo no es otro que “atraer a
más usuarios y que estos dese-

chen el transporte privado”. De
conseguir ese anhelo, Morales
anunció que en el futuro “se in-
crementarán las inversiones pa-
ra llegar a más viajeros”.

Las entidades que forman el
Consejo de Administración

(Junta de Andalucía, Diputa-
ción y ayuntamientos) aborda-
rán mañana esta cuestión junto
a otros temas de calado.

Por ejemplo, la aprobación de
las cuentas para 2015 que suben
un 2% respecto a las de este año
con 12,6 millones de euros en in-
gresos y gastos. Otro de los pun-
tos que en este caso afecta al bol-
sillo de la ciudadanía es la conge-
lación de las tarifas. Los usuarios
pagarán lo mismo que en 2014
por los distintos desplazamientos
en función de la distancia que re-
corran. Por ejemplo, el precio del
billete sencillo para viajar desde
o hacia los municipios que lindan
con la capital será de un euro y
medio y u un euro para los que
poseen credibús. Los que llegan o
parten hacia la distancia más lar-
ga deberán abonar 2,9 y 2,02 eu-
ros, respectivamente.

Los transbordos se quedan en
0,62 céntimos de euro. Cual-
quier persona que tome el auto-
bús para ir a la capital y utilice a
posteriori otro de Rober, tendrá
que abonar esa cantidad. A par-
tir del segundo serán gratuitos.

PEPE VILLOSLADA

La Caleta perdió la parada de los autobuses metropolitanos con la implantación de la LAC en el mes de junio.

CONSEJOS
5

ESTATUTOS

Adaptación a la
normativa estatal
La reunión del Consejo de Ad-
ministración del Consorcio de
Transportes abordará maña-
na la reforma de los estatutos
de la entidad para adaptarlos
al imperativo legal que marca
la ley de reforma de la admi-
nistración local impulsada por
el Gobierno central. Eso no in-
cidirá en el día a día del servi-
cio ni los pasajeros percibirán
“cambio alguno”, indicó ayer
el gerente del Consorcio, Héc-
tor Gachs. En la actualidad,
este organismo se rige por la
legislación de régimen local y
a partir de la aprobación del
nuevo texto lo hará bajo el pa-
raguas de la normativa auto-
nómica.

PROTESTAS

Esfuerzo por ambas
partes para una solución
El conflicto que mantienen
las empresas Tranvías Metro-
politanos de Granada y Here-
deros de Gómez y sus traba-
jadores continúa en pie. Bien
es cierto, que Gachs anunció
ayer que por ambas partes
“se están dando pasos para
dar fin a este problema”. An-
teayer la sede de la delega-
ción de Empleo acogió una re-
unión para fijar los servicios
mínimos de cara a la huelga
que en días “alternos” la plan-
tilla ha convocado durante es-
te mes de diciembre. Los em-
pleados piden una solución
(poder aparcar con sus vehí-
culos privados en el interior
de la nave o transporte de re-
cogida) para evitar recorrer a
pie una vía de servicio, que es
muy transitada, para acceder
a su puesto de trabajo.

TAXI

A favor de la disolución del
Instituto Metropolitano
El delegado provincial de Fo-
mento y Vivienda de la Junta de
Andalucía, Manuel Morales, re-
cordó ayer que el funcionamien-
to del Instituto Metropolitano
del Taxi ha sido “deficitario” en la
última década. De este modo,
Morales abogó por la disolución
de este ente “tal y como lo cono-
cemos por no haber cumplido la
misión para la que se creó”, esto
es la racionalización del taxi en
el cinturón. Según el delegado,
en la actualidad este servicio
atiende tan solo al 5% de la de-
manda. Morales llamó a la ne-
gociación con el Ayuntamiento
de la capital e instó a esta admi-
nistración a que “dé un paso al
frente” por existir en la ciudad
más de 500 licencias. El objetivo
es “garantizar al ciudadano el
servicio que recibe por encima
de intereses particulares”.

Los usuarios creen
que las frecuencias
son mejorables

ÁLEX CÁMARA

El delegado de Fomento de la Junta en Granada, Manuel Morales (i), junto al gerente del Consorcio, Héctor Gachs.

La encuesta de calidad que
anualmente realiza el Consor-
cio Metropolitano de Trans-
portes de Granada ha contado
este año con dos oleadas, la
última de ellas en octubre con
la intención de calibrar los
efectos de la implantación de
la LAC y las nuevas líneas en
la capital en los usuarios. Las
cuestiones que menos puntua-
ción han recibido han sido los
horarios y la frecuencia de pa-
so de los autobuses del cintu-
rón. En ambos casos la caída
ha sido de algunas décimas en
relación a los datos recabados
en 2013. No obstante, todos
ellos entran dentro del apro-
bado, 5,65 y 5,66, respectiva-
mente. La nota media es su-
perior ya que alcanza los 6,57.
En el apartado positivo, mejo-
ra el trato de los conductores
(8,02) y la limpieza del interior
de los vehículos (7,26). Valores
por encima de la media tam-
bién recibe la seguridad en la
conducción (7,34) aunque des-
ciende levemente.

Las tarifas para el año

que viene se congelan

para que los usuarios

paguen como ahora
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V. G. B. GRANADA

El coordinador provincial de Iz-
quierda Unida, Manuel Mora-
les, valoró ayer como “muy
bueno” que la ciudadanía
“quiera dar pasos al frente” pa-
ra implicarse en responsabili-
dad públicas. En declaraciones
a este periódico, el máximo res-
ponsable de IU en Granada
consideró positivamente el he-
cho de que el periodista Alejan-
dro Víctor García pueda optar a
liderar el proyecto de Ganemos
en la ciudad después de haber
sido propuesto por un grupo de
simpatizantes.

“Son buenas noticias y de-
muestra que la gente quiere
asumir responsabilidades”,
apuntó Morales quien en decla-
raciones a este periódico insis-
tió en la importancia de que la
ciudadanía “esté dispuesta a
representar un programa de iz-
quierdas, como persigue Gane-
mos”. A fin de cuentas el repre-
sentante de IU indicó que “es-
tar en política es un servicio”.

Sobre el proceso de constitu-
ción de la plataforma ciudada-
na Ganemos en las últimos me-
ses, Morales se mostró “muy sa-
tisfecho” tras el acuerdo alcan-
zado por la asamblea de este
nuevo partido que afrontará co-

mo coalición social la próxima
convocatoria de elecciones de
mayo de 2015. Además, recono-
ció que la estructura adoptada
será la “única” que permita “su-
mar” para alcanzar el gobierno
de la Diputación. “Si alguien
quiere cambiar la sociedad, la
provincial es una administra-
ción en la que trabajar para me-

jorar la vida de los granadinos”.
Por último, manifestó su satis-
facción por el desarrollo de es-
ta fase de gestación que ha
aglutinado a la gente “en un
proyecto político ilusionante”.

Por su parte, IU –partido que
si nada cambia se integrará en
Ganemos para afrontar los co-
micios– celebra los días 19 y 20

de este mes primarias para ele-
gir su candidato a la Alcaldía,
en el caso de que finalmente
Ganemos no fructifique en los
cinco meses que restan para las
municipales. El actual portavoz
de la formación de izquierdas
en el Ayuntamiento, Francisco
Puentedura, y Antonio Castro
concurrirán en este proceso.

“Es muy bueno que
la ciudadanía dé
pasos al frente para
entrar en política”
●El líder provincial de IU valora positivamente

queAlejandro Víctor García entre en las

quinielas para liderar el proyecto deGanemos

ARCHIVO

Manuel Morales (i) junto a Francisco Puentedura, otro de los posibles candidatos.

Podemospideque
secuentemáscon
laUGRen laciudad

La candidatura de ‘Podemos
Granada’ a la Secretaría Gene-
ral del partido en la capital y el
Consejo CiudadanoMunicipal,
liderada por Manuel Gálvez, de-
fendió ayer el papel trascen-
dental que debe tener la Uni-
versidad de Granada (UGR) en
la ciudad, un rango que a juicio
del propio Gálvez no tienen a
día de hoy. En un comunicado,
el aspirante a dirigir la marca
de Pablo Iglesias en la capital
cuestionó el papel y la impor-
tancia que la sociedad ha otor-
gado a la UGR. Entre sus pro-
puestas, Gálvez defiende la co-
operación entre la sociedad y la
institución académica para “ra-
cionalizar esfuerzos”.

El PSOE critica
que un solo
trabajador se
encargue del
García Lorca

R. G. GRANADA

El candidato a la Alcaldía de
Granada y portavoz del Grupo
Municipal Socialista, Paco
Cuenca, anunció ayer que, “en
esta ciudad, deben cambiar de
inmediato las formas de traba-
jo que ha asentado el PP”. Para
Cuenca, una máxima de su ges-
tión al frente del Ayuntamien-
to si es elegido alcalde, será “re-
visar, uno a uno, los pliegos de
condiciones de las contratas
que prestan servicios públicos
municipales y exigir su cumpli-
miento o su rescisión”. Cuenca
hizo esta afirmación tras dar a
conocer que, en estos momen-
tos, solo un trabajador se en-
carga del mantenimiento del
Parque Federico García Lorca.

El socialista explicó que tras
varias denuncias, “pregunta-
mos en pleno por este asunto
y la respuesta del equipo de
gobierno confirmó una reali-
dad que por desgracia se ex-
tiende a toda Granada”. “Sa-
bíamos, tal y como nos habían
denunciado los trabajadores
de la empresa que tiene la
contrata de ese servicio, que
el mantenimiento del parque
está bajo mínimos, algo que
también nos confirmó el pro-
pio concejal de Mantenimien-
to cuando nos reconoció por
escrito que la limpieza de uno
de los parques más grandes de
la ciudad está en manos de
una sola persona”, recalcó.

Cuenca reiteró que “no es la
primera vez que denunciamos
que el gobierno municipal del
PP no vigila el cumplimiento
de las condiciones que firma
con las contratas”.

L
A Fábrica Nacional de Moneda
y Timbre-Real Casa de la Mo-
neda ha iniciado un nuevo pro-
grama de monedas de colec-

ción dedicado a las ciudades españolas
inscritas en la lista del Patrimonio
Mundial. La primera serie de Ciudades
Patrimonio de la Humanidad, que ya
está a disposición del público desde el

pasado día 10 de diciembre, consta de
cinco piezas dedicadas a Alcalá de Hena-
res, Ávila, Baeza, Cáceres y Córdoba.
Acuñadas en plata de ley con calidad
proof, las monedas tienen un facial de 5
euros. La colección completa estará for-
mada por 15 piezas. Las diez monedas
restantes estarán a disposición del pú-
blico a lo largo de 2015.

CASA DE LA MONEDA

‘Ciudades Patrimonio de
la Humanidad’, nuevas
monedas de colección

Reversos de las
monedas
dedicadas a
Cáceres,
Córdoba, Baeza,
Alcalá de
Henares y Ávila.

PUBLICIDAD
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Rosa Fernández MOTRIL

Una veintena de agentes de la
Asociación de Guías Oficiales
de Málaga (APIT) visitaron
ayer Motril para conocer a tra-
vés de un fam trip su oferta tu-
rística y segmentarla en rutas
que puedan ser ofrecidas a los
cruceristas que hacen escala
en Motril.

La alcaldesa del municipio,
Luisa García Chamorro, man-
tuvo con ellos un encuentro en
la Casa de Los Bates, donde pu-
dieron degustar algunos pro-
ductos gastronómicos de la co-
marca, como el mango, la pa-
paya, la chirimoya y el aguaca-
te, “sabores que son muy pro-
pios de nuestra Costa Tropical
y que suscitan gran interés en-
tre nuestros visitantes”, expre-
só la primera edil.

García Chamorro destacó la
oportunidad que representa la
visita de este fam trip “que de-
nota el interés que está susci-
tando Motril como escala de
cruceros”, al tiempo que inci-
dió en la completa agenda pre-
parada por la delegación de
Turismo municipal que ha lle-
vado a estos agentes a conocer
de cerca las singularidades del
municipio como su tradición
azucarera, la rica gastronomía
motrileña y la amplia variedad
de subtropicales para poste-
riormente elaborar rutas espe-
cíficas que poder ofrecer a los
cruceristas cuando atraquen
en Motril.

El viaje de familiarización
congregó a una veintena de
guías de la Asociación de guías
oficiales de Málaga (APIT) que
recorrieron el Museo prein-
dustrial del Azúcar, el Santua-
rio de la Virgen de la Cabeza,
el parque de los Pueblos de
América así como una ruta
combinada en torno a la ofer-
ta cultural y gastronómica pre-
sente en la ciudad.

El vicepresidente de la aso-
ciación de Guías de Málaga, Jo-
sé Olías, agradeció la organiza-
ción de este viaje, indicando
que la intención de la entidad
es organizar paquetes turísti-
cos en Motril, ya sean de medio
día o de jornada completa, tan-
to para cruceristas como para
turistas de la Costa del Sol.

Por su parte, el director de la
Casa de Los Bates, Borja Rodrí-
guez, valoró la apuesta empre-
sarial de los lugares con encan-
to y la gastronomía como polo
de atracción de visitantes.

En concreto, la oferta gastro-
nómica, la cultural y el turismo
de golf son opciones que se
brindan como propias en el
municipio “que favorecen la
desestacionalización del sector
a lo largo del año”, concluyó
García Chamorro.

Granada despliega
su potencial turístico
para ‘conquistar’ a
guías de cruceros
●Una veintena de especialistas en este
segmento visitaronMotril con el objetivo de
preparar rutas específicas para estos viajeros

La comisión del
aeropuerto fija
su hoja de ruta

La comisión técnica creada
por las distintas instituciones
para relanzar el Aeropuerto
Federico García Lorca de
Granada y Jaén tendrá previ-
siblemente mañana la última
de sus reuniones programa-
das, de la que saldrá el do-
cumento definitivo que per-
mitirá marcar la que será la
hoja de ruta a seguir los pró-
ximos años con el objetivo de
aumentar los pasajeros y las
frecuencias de vuelos. Así lo
señalaron fuentes de la Sub-
delegación del Gobierno en
Granada, que coordina la co-
misión, y que ya informó de
que aunque el encuentro de-
bía haberse celebrado antes,
se tuvo que aplazar por pro-
blemas de agenda de los di-
ferentes agentes participan-
tes en la mesa.

LaUniversidad pone en
marchaunMáster en
Práctica Farmacéutica
FORMACIÓN. La Universidad de
Granada pondrá n marcha el
próximo 19 de enero el nuevo
Máster Propio en Práctica Far-
macéutica, Servicios Profesio-
nales Farmacéuticos Orienta-
dos al Paciente y a la Salud Pú-
blica I Edición, organizado por
la Escuela Internacional de
Posgrado y la Fundación Gene-
ral UGR–Empresa, a propuesta
de la Cátedra de Atención Far-
macéutica.

La UGR aclara que en
su web recoge “toda
clase de actividades”
POLÉMICA. La Universidad de
Granada aclaró ayer que su
web ‘Canal UGR’ recoge “ini-
ciativas de toda clase” sin “dis-
tinciones de ningún tipo”, en-
tre ellas las organizadas por
UNI Laica. Estas declaraciones
se producen después de que
este colectivo criticara ayer
que se expongan las activida-
des del Centro Cultural Nuevo
Inicio del Arzobispado.

INICIATIVA. La delegada de la
Junta en Granada, Sandra
García, propuso ayer la puesta
en marcha de un plan provin-
cial por el empleo y animó a to-
das las instituciones granadi-
nas a participar con el objetivo

de sumar esfuerzos para comba-
tir un problema que afecta a más
de 160.000 personas en la provin-
cia. García consideró que la lucha
contra el desempleo debe seguir
siendo una “prioridad” para
2015, un año en que, según recor-

dó, se pondrán en marcha impor-
tantes infraestructuras para la
provincia, como el primer tramo
del Metro, el Centro Lorca, el
Hospital del PTS o el traslado de
la Fiscalía Superior de Andalucía
al Banco de España.

EN BREVE

MARÍA DE LA CRUZ

La delegada del Gobierno, Sandra García, ayer durante el desayuno navideño con los medios.

La Junta propone crear un plan provincial de empleo

ORIGINALIDAD. Caja Rural de
Granada vuelve a confiar en el
arte, la imaginación y creati-
vidad de los más pequeños pa-
ra felicitar en las fiestas navi-
deñas a clientes, socios y pro-
veedores. Para ello, este año
ha organizado la novena edi-

ción del concurso Junior, cuyo di-
bujo ganador, un portal de Belén
elaborado por María García Fer-
nández, se ha convertido en la
imagen institucional con la que la
entidad financiera granadina fe-
licitará las fiestas a más de
100.000 personas.

G. H.

El director de Caja Rural, Dimas Rodríguez, con los galardonados.

Los ‘seguidores’ más jóvenes felicitan
las fiestas navideñas de Caja Rural
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La investigación tiene resultados
y cuando se alcanzan pueden be-
neficiar a muchas personas y, en
el campo de la salud, mejorar la
calidad de vida de los pacientes.
La empresa granadina Neuron
Bio presentó ayer una nueva pa-
tente para el diagnóstico de una
enfermedad rara infantil: el sín-
drome de Smith-Lemli-Opitz
(SLOS), una patología que afecta
a unos 20 niños en toda España y
que tiene muy mal pronóstico.

Esta enfermedad infantil se da
en uno de cada 40.000 naci-
mientos y produce retraso men-
tal, anomalías en cerebro y en
otros órganos, disminución del
tono muscular y retraso en el
crecimiento. Las expectativas de
vida son limitadas, ya que uno
de cada cuatro niños no alcanza
los 2 años de vida.

Neuron ha registrado ante la
Oficina Española de Patentes y
Marcas el nuevo método, que per-
mite con un simple análisis de
sangre detectar la patología faci-
litando un diagnóstico precoz y
posibilitando mejorar la investi-
gación sobre un posible trata-
miento, que ahora no es efectivo.

Según el investigador de Neu-
ron y responsable del proyecto,
Carlos Ramírez, la enfermedad
causa malformaciones congéni-
tas en órganos y retraso mental

de forma que la mayoría de los
afectados no supera los dos años
de vida. “Nos interesamos por
estudiar esta patología porque
tiene que ver con la ruta del co-
lesterol y sus efectos en las enfer-
medades neurodegenerativas”.
De hecho, este síndrome se pro-
duce cuando se da una mutación
genética que reduce los niveles
de colesterol. Esa reducción tan
grande del colesterol, necesario
en todos los organismos, es la
que produce las alteraciones y
malformaciones.

La investigación se comenzó
hace un año y se han descubierto
los tres biomarcadores en sangre

que permiten el diagnóstico de la
patología, que hasta ahora era a
través de síntomas y aproximacio-
nes al tipo de enfermedad rara.
Así, con una sencilla extracción de
sangre, se permitirá detectar los
biomarcadores y diagnosticar la
patología, test que se podría in-
cluir, por ejemplo, en el cribado
neonatal (prueba del talón).

Para el estudio, se han analiza-
do niños sanos y diagnosticados ya
con la patología y han colaborado
con la Universidad de Granada, el
Hospital Reina Sofía de Córdoba,
Fibao y el Biobanco de Andalucía,
con muestras de pacientes sanos
en los hospitales granadinos.

Estos resultados permiten pro-
poner el uso potencial de anti-in-
flamatorios para el tratamiento de
los pacientes con esta enfermedad
rara y proporcionar nuevas dianas
terapéuticas en la búsqueda de
fármacos para el tratamiento de
esta patología pediátrica.

Esta es la primera patente soli-
citada por la Sociedad en el cam-
po del diagnóstico de las enfer-
medades del sistema nervioso
central, y es fruto del trabajo rea-
lizado en los últimos años por
Neuron Bio en esta área en cola-
boración con diferentes entida-
des sanitarias y universidades es-
pañolas.

Neuron Bio patenta un método para
detectar una enfermedad rara infantil
● La empresa

granadina descubre

que 3 biomarcadores

permiten diagnosticar

el síndrome SLOS

MARÍA DE LA CRUZ

La patente se presentó ayer en el Hospital Virgen de las Nieves de Granada.

Premio
Andalucía de
investigación
para 3 docentes
de la UGR

E. Press SEVILLA

La Consejería de Economía,
Innovación, Ciencia y Empleo
ha fallado los Premios Andalu-
cía de Investigación, con los
que se quiere reconocer y esti-
mular a los investigadores que
más hayan destacado en el
ámbito científico, así como a
los organismos, instituciones
o empresas.

Los premiados han sido el ca-
tedrático de la Universidad de
Granada Rafael López Guz-
mán, que ha logrado el XIX Pre-
mio Andalucía de Investigación

sobre temas andaluces ‘Plácido
Fernández Viagas’; el catedrá-
tico de la Universidad de Sevi-
lla Ramón María Serrera Con-
treras, galardonado con el ‘Ibn
al Jatib’ en las áreas de humani-
dades y ciencias jurídico-socia-
les; el profesor de la Universi-
dad de Granada Francisco B.
Ortega Porcel, con el ‘Tercer
Milenio’ para jóvenes; y Caja
Rural del Sur, que recibe el de
‘Fomento’ de la Investigación.

También se ha convocado el
IV Premio ‘Juan López de Peñal-
ver’ , que ha recaído en el grupo
de Ingeniería de Comunicacio-
nes de la Universidad de Mála-
ga, así como el ‘Maimónides’,
para el catedrático de la UGR
Francisco Herrera Trigueros.

Rafael López Guzmán,

Francisco Ortega y

Francisco Herrera,

galardonados

S. V. GRANADA

El Servicio Andaluz de Salud ce-
lebró ayer elecciones sindicales
para constituir las juntas de per-
sonal de los distritos de Aten-
ción Primaria y los hospitales de
Andalucía, una convocatoria a
la que estaban llamados los mi-

les de trabajadores de los cen-
tros sanitarios granadinos.

Hasta las 23:00 horas estuvie-
ron abiertas las urnas en los dos
hospitales de la capital, en el
Área Sur y en el distrito Nordes-
te, por lo que al cierre de esta
edición se podían conocer ya los
resultados correspondientes a

los distritos Metropolitano y
Granada.

En el Metropolitano Satse ha
conseguido 7 delegados, segui-
do de CSIF (5), Sindicato Médi-
co (4), CCOO (3), USAE (3) y
UGT (1). En el Distrito Grana-
da, CCOO ha conseguido 6 dele-
gados, SATSE 5, CSIF les sigue

con cuatro delegados, Sindica-
to Médico con tres, y UGT y SAE,
ambos con dos delegados.

Estas elecciones han sido cali-
ficadas por los propios sindica-
tos como vitales para los profe-
sionales sanitarios porque lle-
gan en un momento en el que si-
gue la crisis laboral y salarial
que sufren los profesionales de
los centros públicos desde hace
ya unos años por los recortes, la
falta de plantilla, la saturación
laboral y los cambios de organi-
zación.

El personal del SAS elige a sus representantes
sindicales en plena crisis laboral y salarial

J. M.

Hubo elecciones en toda Andalucía.
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G. S. M. GRANADA

El optimismo empieza a calar
entre los empresarios granadi-
nos. Sin grandes aspavientos y
de forma pausada, la percep-
ción del empresariado sobre la
economía y las perspectivas de
futuro ha dado un salto cualita-
tivo en el último trimestre del
año. Según los Indicadores de
Confianza Empresarial que pu-
blica cada trimestre el Instituto

de Estadística de Andalucía, el
15,5% de los empresarios de la
provincia cree que la situación
económica de este último tri-
mestre del año es favorable.
Hacía tiempo que una cifra co-
mo esa no se veía en la serie es-
tadística, que además indica
que Granada es una de las tres
provincias más optimistas de
toda la comunidad autónoma.
Sólo en Huelva y Málaga el por-
centaje de empresarios que cre-
en que la situación es favorable
para la economía es mayor que
el de Granada.

Más importante aún es la cifra
de empresarios que tienen bue-
nas expectativas para el trimes-
tre entrante, para el arranque
del próximo 2015. Según los da-
tos del Instituto de Estadística
de Andalucía, uno de cada cin-
co empresarios de Granada es

positivo y confía en que el año
comience con buen pie en el te-
rreno económico.

Ese 20,7% de empresarios op-
timistas de Granada conforman
el tercer tejido empresarial con
mejores expectativas de toda
Andalucía, sólo por detrás del
de Almería (donde un 22,2% de
los empresarios ve con buenos
ojos el arranque de 2015) y
Huelva (21,8%).

Claro que, después de siete
años de crisis, las filas del opti-
mismo son mucho menos nume-
rosas que las del pesimismo. un
35,3% de los empresarios de la
provincia cree que la situación
del último trimestre del año es
desfavorable para el desarrollo
de su actividad, mientras que
otro 32,8% asegura que esas
malas perspectivas se traslada-
rán al próximo trimestre.

Uno de cada cuatro empresarios confía
en la mejora de la economía para 2015
● El tejido

empresarial de

Granada es uno de

los más optimistas

de toda Andalucía

R. G. GRANADA

Una delegación de empresarios
de la Cámara de Comercio de Te-
tuán han realizado una visita a
Granada de carácter institucio-

nal y comercial para analizar
oportunidades de negocio y futu-
ras colaboraciones.

Los empresarios fueron recibi-
dos el lunes por el alcalde de la ciu-
dad, José Torres Hurtado, que du-

rante el encuentro les presentó al-
gunos de los principales activos de
Granada en materia turística, pa-
trimonial, económica, comercial y
tecnológica. Entre otras cuestio-
nes, Torres Hurtado se refirió a la
apuesta granadina por las Tecno-
logías de la Información y la Co-
municación (TIC), una realidad
que se ha consolidado con la crea-
ción de OnGranada Tech City, aso-
ciación que integra a los sectores
público y privado para situar a la
ciudad como destino idóneo para
la ubicación de empresas tecnoló-
gicas internacionales. Asimismo,
el alcalde subrayó la fortaleza del
sector turístico y comercial grana-
dinos, polos de desarrollo y creci-
miento, y la importancia del biosa-
nitario, en el que Granada destaca
gracias al potencial investigador y
docente de la Universidad, entre
otras cuestiones.

Al término del encuentro, los in-
tegrantes de la Cámara de Comer-
cio de Tetuán obsequiaron al regi-
dor con un libro sobre las Medinas
del Mediterráneo, y Torres Hurta-
do les hizo entrega de un ejemplar
de La Alhambra y el Albaicín, Patri-
monio de la Humanidad.

Estuvieron presentes en el en-
cuentro, por parte de la delega-
ción de la Cámara de Tetuán, su
presidente, Abdelatif Afailal; su vi-
cepresidente, Mohamed Ben Issa;
así como el secretario de dicho or-
ganismo, Karim Ghazzoula; ade-
más de varios empresarios de la
construcción, el olivar y la cons-
trucción mecánica, entre otros.

G. H.

El alcalde recibió a la delegación de la Cámara de Comercio de Tetuán.

Tetuán busca oportunidades y
alianzas estratégicas con Granada
Un grupo de empresarios
marroquíes ha visitado la
ciudad para analizar
futuras colaboraciones

LAS CLAVES
5

Situación actual
Según los datos publicados por
el Instituto de Estadística de
Andalucía, un 15,52% de los
empresarios granadinos cree
que la situación del último tri-
mestre del año es favorable
para la economía, mientras que
un 35,3% no se muestra tan
optimista y asegura que es
desfavorable.

Trimestre entrante
Sobre las perspectivas para el
próximo trimestre, el primero
de 2015, un 20,7% confía en
que la situación sea positiva,
mientras que un 32,8% se des-
marca y cree que la evolución
económica será negativa.

El PSOE exige el
pago de salarios
a los empleados
de vigilancia
ferroviaria

El sector alimentario
granadinopromueve
laexcelenciaatravés
de la creatividad

R. G. GRANADA

La Diputación de Granada, a
través del servicio de Fomen-
to al Desarrollo Rural y en
colaboración con la Escuela
de Organización Industrial
(EOI), está desarrollando el
proyecto de creación del
Centro de Excelencia del
Sector Agroalimentario para
Pymes de la provincia en el
marco del Fondo Tecnológi-
co del Fondo Europeo de De-
sarrollo Regional (Feder).

En este contexto, la Diputa-
ción está desarrollando en to-
das las comarcas de la provin-
cia unas jornadas para acercar
a las empresas participantes
técnicas de innovación y crea-
tividad que las hagan más
competitivas.

R. G. GRANADA

El grupo parlamentario so-
cialista urgió ayer al Admi-
nistrador de Infraestructuras
Ferroviarias (Adif) a exigir a
la empresa Falcon Seguri-
dad, encargada de la vigilan-
cia en las dependencias fe-
rroviarias, el pago de la nó-
mina que adeuda a los traba-
jadores. El coordinador del
grupo parlamentario, el di-
putado Manuel Pezzi, pre-
sentó una iniciativa en el
Congreso, en la que pregun-
ta al gestor ferroviario Adif
por las acciones que ha pro-
puesto para que la empresa
que presta el servicio de vigi-
lancia abone a su plantilla la
última nómina.

Pezzi destacó que el impago
de los salarios ha provocado
la convocatoria de jornadas
de huelga los días 23, 24, 26,
30 y 31 de diciembre en todas
las provincias andaluzas,
“una huelga que puede tener
una repercusión de extraordi-
naria gravedad para los usua-
rios de estos servicios ferro-
viarios en estas fechas”.
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M. M. F. CÁDIZ

El anterior equipo rector de la
Universidad de Cádiz (UCA) se
gastó en tres locales hosteleros
de Cádiz la suma total de 162.019
euros en cuatro años. Este dato,
uno de los más llamativos, al
igual que las reticencias del Gabi-
nete de Auditoría por lo “eleva-
do” de algunas facturas y la ac-
tuación “poco oportuna o poco
prudente” del equipo, figuran en
la auditoría interna encargada
por el Consejo Social, que se pre-
sentará a su reunión de pasado
mañana. Entre otras cantidades
totales también llama la atención
el casi medio millón de euros que
cargó en cuatro años a la institu-
ción a través de su presupuesto el
vicerrectorado de Investigación,
al frente del cual estaba Francis-
co Antonio Macías, y de los cua-
les casi 2.800 euros fueron sólo
para gasto de gasolina del coche.

La auditoría tiene origen en
una anterior sesión que mantu-
vieron distintos miembros del
Consejo Social con el profesor
Penagos, “en la que éste expone

su preocupación por algunos as-
pectos de las cuentas de la Uni-
versidad”, según consta en el do-
cumento al que ha tenido acceso
este periódico y que corrobora
las informaciones publicadas en
estos días. Tras la petición del
profesor, el Consejo decidió en-
tonces dirigirse al rector y solici-
tarle un informe de valoración al
Área de Auditoría. A este informe
hacía referencia la UCA en el co-

municado que emitió el pasado
lunes tras las primeras noticias
sobre el uso abusivo de las tarje-
tas corporativas por parte del
equipo rector de Diego Sales.

El profesor Penagos solicitó in-
formación de gastos relativos a
diversos tipos de gastos. Esto se
concretaba en una lista de siete
puntos que la auditoría interna
contesta uno por uno con mayor
o menor concreción según el ac-

ceso que pudo tener a la informa-
ción. La primera petición era la
del listado de los beneficiarios y
tipo de tarjeta visa utilizado en
los últimos ocho años del ante-
rior equipo rector. La respuesta
del gabinete universitario de Au-
ditoría y Control Interno aclara
que “disponían de esas tarjetas el
rector, el gerente, los vicerrecto-
res y los directores generales, du-
rante el tiempo que permanecie-

ron en el cargo”. El gabinete ad-
mite la idoneidad de las tarjetas
para ciertos pagos y compras, pe-
ro matiza que “como es natural,
el uso ha de ser adecuado, opor-
tuno y responder al principio de
prudencia”, cosa que luego pon-
drá en discusión en alguno de los
casos relatados.

La segunda petición del profe-
sor era una relación detallada de
las facturas pagadas con cada
una de las tarjetas en cada año.
La secretaría general encomendó
en concreto comprobar los pagos
a Makro e Ikea. En el primero se
da cuenta de cinco gastos entre
2007 y 2010 asociados a la cuen-
ta del rector, por un total de
1.396,82 euros. Los apuntes ron-
daban siempre los 300 euros, ex-
cepto uno de algo más de 18. Es-
tos gastos se justificaron como
“compra de lotes de botellas y
dulces para regalos instituciona-
les, según constan en las factu-
ras”. En cuanto a Ikea Sevilla, se
consigna un gasto de 919,31 eu-
ros en septiembre de 2008, aso-
ciada a la tarjeta de la directora
general de Acción Solidaria, que

La auditoría cree que el gasto
en bares fue “poco prudente”
● El informe interno de la UCA registra
facturas por 162.000 euros en tres locales

● El anterior equipo rectoral pasó numerosas
comidas por “prolongación de jornada”

L
LOS NÚMEROS
5

162.019€
Comidas en Cádiz. Las fac-
turas sólo hacen referencia a
gastos en 4 años en el res-
taurante El Faro, el bar Vee-
dor y la cafetería Chamara.

497.517€
Gastos del Vicerrectorado.
En el departamento de Investi-
gación esta fue la cantidad im-
putada entre los ejercicios
2008 a 2011.

2.729,89€
Combustible. La cifra se refiere
al gasto de gasolina para su coche
que pasó el vicerrector de Investi-
gación. La auditoría ve estas fac-
turas fuera de la norma.

1.396,82€
Compras en Makro. El informe
interno recoge que este gasto en la
tarjeta del rector en los diciembres
de 2007-10 era en botellas y dul-
ces para regalos institucionales.

919,31€
En Ikea Sevilla. Gastos en la tar-
jeta de la directora general de Ac-
ción Social y Solidaria en materia-
les para la Escuela Infantil del
Campus de Puerto Real.

La ex secretaria general de la UCA, Ana Rodríguez Tirado, junto al ex rector, Diego Sales, en un acto institucional.

Indignación entre los estudiantes,
que piden responsabilidades

La Asociación Estudiantil con-
tra la Precariedad ha convoca-
do una concentración en el au-
la magna de Filosofía el próxi-
mo jueves a las 9:30 para mos-
trar su indignación por el uso
que el anterior equipo rector
hizo de las tarjetas, mientras
“se nos endurecían las condi-
ciones económicas para acce-
der a la universidad, se perdían
plazas de profesores e investi-

gación y se recortaban los pre-
supuestos”. Con el dinero gasta-
do en comidas y viajes, asegu-
ran, se podrían haber pagado
500 matrículas o 1.500 exáme-
nes de B1, imprescindibles para
poder obtener el grado. Además,
este colectivo afea al actual
equipo rector que supiera de la
existencia de las tarjetas y de
sus gastos y “no haya hecho na-
da por investigarlos”. Cartel de la concentración.

DESPILFARRO EN LA UNIVERSIDAD DE CÁDIZ | LA AUDITORÍA PARTE DE LA PETICIÓN DE UN PROFESOR
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“se corresponde con la adquisi-
ción de materiales varios para la
Escuela Infantil del Campus de
Puerto Real”.

Los puntos tercero y cuarto ha-
cen referencia a un viaje a Méxi-
co por el rector en pleno período
electoral, en junio de 2011,
acompañado por dos profesores.
El informe no recoge sus nom-
bres, que son Alberto Ramos San-
tana y Marieta Cantos Casenave.
La auditoría refiere como gastos
los tres billetes de avión, un pago
con tarjeta de una invitación a
autoridades universitarias mexi-
canas y pagos correspondientes a
“indemnización por razón del
servicio”. Según el informe, “se
realiza una búsqueda de otros
pagos” realizados a los dos profe-
sores acompañantes “sin que la
búsqueda arroje ningún dato”.

El profesor Penagos pregunta-
ba expresamente por gastos del
equipo rector en los restauran-
tes El Faro, Chamara y Veedor de
Cádiz, y la auditoría registra un
importe total de 162.019 euros,
que incluyen consumiciones por
prolongación de jornada. Tras
proporcionar este dato, el gabi-
nete autor del informe resalta
que “no es posible conocer si se
ha cumplido o no” con el regla-
mento sobre estas indemniza-
ciones y sus límites, ya que en al-
gunos casos no se conoce el nú-
mero de comensales y en otros la
factura engloba varios servicios.
Y pone un ejemplo claro: “14 co-
midas varias entre los días 8 de
octubre y 14 de noviembre con
motivo de prolongación de...”.

Es significativa la aclaración
de la auditoría sobre que un nú-
mero importante de facturas se
imputan a gastos en Atenciones
Protocolarias y Representativas,
que el informe considera en al-
gunos casos como “elevado”, lo
que considera “poco oportuno o
poco prudente” desde “el punto
de vista ético o moral”, aunque
“legalmente no existe ninguna
restricción al importe máximo”
por este concepto.

Tampoco comparte los autores
del informe que el vicerrector de
Investigación pasara 2.729,89
euros de gastos de combustible
para su vehículo. Según los audi-
tores, la normativa no contempla
los gastos de gasolina, sino que
los gastos de locomoción en vehí-
culo particular se indemnizan
con una cantidad que en la actua-
lidad está establecida en 0,19 eu-
ros por kilómetro. Pero aquí vuel-
ven los autores de la investiga-
cioón a encontrar dificultades
para valorar si el gasto sería equi-
valente a este concepto, “al no
disponer de la información sobre
el kilometraje realizado”.

P. I. CÁDIZ

El consejo de gobierno de la
Universidad de Cádiz acordó
ayer por unanimidad, en una
reunión que se prolongó du-
rante más de tres horas, acla-
rar todos y cada uno de los gas-
tos derivados de las tarjetas
entregadas a vicerrectores y
algunos directores generales
durante el anterior mandato.
El caso de las tarjetas, aborda-
do en el tercer punto, el del in-
forme rector, protagonizó casi
todo el encuentro, en el que hu-
bo una asistencia nutrida de
sus miembros y donde se respi-
raba un ambiente de preocupa-
ción y tristeza.

Eduardo González Mazo, en
su intervención, leyó la nota de
la Universidad de Cádiz en la
que se afirmaba que todos los
gastos de las tarjetas estaban
controlados y aprobados por la
Cámara de Cuentas. En el capí-
tulo de preguntas, hubo miem-
bros del Consejo que conside-
raron que la nota no era sufi-
ciente, ni había aclarado debi-
damente que la mayor parte de
los gastos tenían justificación y
que había otros que, aún sien-
do legales, no eran ni “éticos ni
estéticos”.

Al rector se le dijo, por parte
de miembros del Consejo So-
cial, que no había sido suficien-
te con la supresión inmediata
de estas tarjetas y que se debe-
ría haber indagado en estos

gastos con anterioridad para tener
claro el uso adecuado por un lado
y, por otro, para haber evitado que
se hubiera dañado la imagen de la
institución.

González Mazo se ofreció a ha-
cer un recuento completo de los
gastos ocasionados por el uso de
estas tarjetas, si bien insistió en
que es un trabajo arduo al tener
que cotejar centenares de apuntes
bancarios con sus correspondien-
tes facturas y contando con que se
trata de gastos que, en algunos ca-
sos, se remontan siete años atrás.
De este modo, como manifestaba
un integrante del consejo “ni se va
a tapar, ni se ocultarán prácticas
inadecuadas”.

Miembros del Consejo tomaron

la palabra para lamentar que la
aparición pública de los detalles
de las tarjetas haya supuesto infor-
maciones en las que se percibe que
el gasto inadecuado era una gene-
ralidad, cuando las dudas asaltan
en casos muy puntuales. Para
ellos, la UCA tendría que haber si-
do más contundente en su nota y
exigir rectificaciones a la publica-
ción de las tarjetas que afectaban
a personas “de trayectoria inta-
chable”, al tiempo que se conside-
raba que se había insistido poco en
que muchos de los componentes
del anterior equipo rectoral ha-
bían hecho un uso moderado de
las tarjetas. Otros piensan que
simplemente el gasto en comidas
era absolutamente desmesurado

para una institución como la UCA
y que se debería haber atajado mu-
cho antes a través de los controles
internos de la institución.

En cualquier caso, algunos de
los miembros del anterior gobier-
no consideraron que es necesario
conocer cómo salieron esos docu-
mentos de la Universidad, ya que
apuntan que podría ser ilegal dar
publicidad a contabilidades inter-
nas. Otros consideran que son do-
cumentos públicos y que el proble-
ma no era que hubieran visto la
luz, sino lo que en ellos se refleja-
ba y lo que había percibido la co-
munidad universitaria de su con-
tenido: “No miremos el dedo, mi-
remos a la luna”, se llegó a decir.
Se habló de que con la demanda
actual de transparencia de las ins-
tituciones argumentos de este tipo
no tienen sentido.

En todo momento se insistió
desde el equipo del rector que
ninguno de sus antecesores en los
cargos había cometido irregulari-
dades, aunque se podía admitir
que vistos todos juntos y con la
sensibilidad actual en la sociedad
se podía considerar excesivo. “Se
está juzgando con ojos de ahora
hechos del pasado”, había llega-
do a comentar uno de los cargos
de Diego Sales que utilizaron esas
tarjetas.

Terminada la reunión, algunos
miembros del consejo almorza-
ron en el comedor de la facultad
de Ciencias de la Educación, don-
de el menú cuesta 4 euros con 15
céntimos.

El consejo de
gobierno admite
que no hubo
“ética ni estética”
● El actual equipo rector de la UCA sostiene

que los gastos son legales y están controlados

El informe considera

“elevado” el gasto en

atenciones de protocolo

y representación

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El rector Eduardo González Mazo –a la derecha–, en el acto de su toma de posesión junto a su antecesor Diego Sales.

Sales: “El pago con tarjetas visa tiene todos los controles”
El ex rector, Diego Sales, en de-
claraciones a Canal Sur, defen-
dió que el uso de tarjetas visa
por su equipo rectoral estaba
sometido a todos los controles:
“Es lo mismo que presentar una
factura”. Consideró preocupante
que se hubiera entregado esta

“Parece que intentan sacar fue-
ra... cuando hay otras vías para
denunciar lo que se considere
oportuno”. Afirma además que
antes de que él llegara, al me-
nos desde el año 98, miembros
de los equipos rectores conta-
ban con tarjetas.

documentación y que se hubiera
dado a conocer sin un examen de
esos gastos. Los impresos de jus-
tificación, las auditorías internas
y externas, justifica Sales, garan-
tizaban que los gastos estaban
relacionados con necesidades de
la institución. “Hay cosas que no

se entienden. Son gastos que for-
man parte del desempeño de la
función”. El ex rector lamentó el
daño personal e institucional al
darse a conocer los datos, e in-
cluso interpretó que también es
un daño que se extiende a la ima-
gen de toda la provincia de Cádiz.



ANDALUCÍA

24 Miércoles 17 de Diciembre de 2014 | GRANADA HOY

P. Ingelmo CÁDIZ

El claustro universitario de la
UCA reunido el 29 de noviembre
de 2005 bajo la presidencia del
rector Diego Sales aprobó un có-
digo ético, el denominado Códi-
go Peñalver, por el cual deberían
conducirse todos los miembros
de la comunidad universitaria.
Formaba parte del programa de
transparencia que llevaba a las
elecciones de 2003 el equipo del
flamante rector. Estos ‘manda-
mientos eran el resultado de
aquella promesa.

En el capítulo 2, dedicado a los
cargos académicos, se afirma lo
siguiente: “Las conductas ética-
mente dudosas de los cargos aca-
démicos son aquellas que, sin lle-
gar a contravenir ninguna ley o
norma jurídica o estatutaria vi-
gente, repiten o se asemejan a al-
gunos comportamientos recha-
zables”. Entre esos comporta-
mientos rechazables se encuen-
tra el punto 12: “El abuso, es de-
cir, el uso innecesario y superfluo
de los medios que la administra-
ción pone a disposición de los
cargos académicos para cumplir
su función: dietas, almuerzos de
trabajo, viajes, automóviles ofi-
ciales, mobiliario, etc.”

Gracias a la documentación
que se ha dado a conocer en los
últimos días se observa que se
vulnera claramente el Código Pe-
ñalver en el abuso de almuerzos
de trabajo. Cerca del 70% de los
gastos corresponden a este apar-
tado, siendo materialmente im-
posible que una Universidad co-
mo la de Cádiz tenga que afron-
tar tantos compromisos, cente-
nares de comidas, pagadas con
las 17 tarjetas de las que se tiene
constancia que existían y que su-
pusieron un coste, reconocido
por la propia Universidad, de
más de 160.000 euros.

También en el capítulo de los
abusos en automóviles oficiales
podría incluirse los desorbitados
gastos en taxis utilizados por el
vicerrector de Investigación,
Francisco Antonio Macías, que
llegó a realizar, entre otros mu-
chos, un desplazamiento a Cór-
doba que le costó a su departa-
mento 388 euros, ya que dispuso
del vehículo durante toda la jor-
nada. La defensa que se hace de
un ahorro de tiempo e incluso de

dinero a través de los taxis habi-
tuales de la UCA es difícilmente
defendible a la vista de esta ca-
rrera.

En cuanto a los viajes, las tarje-
tas tienen entre sus apuntes vue-
los en primera y estancias en al-
gunas magníficas cadenas hote-
lera (Sheraton, Westin...).

La Universidad de Cádiz tiene
un presupuesto de 127 millones
de euros y es la decimoquina uni-
versidad española según el ran-
king Issue, con un índice de 0,8.
Si nos fijamos en este índice en el

apartado de investigación, la
UCA desciende hasta el penúlti-
mo puesto. Esta clasificación re-
sulta del volumen total de resul-
tados –docentes, de investiga-
ción y de innovación y desarrollo
tecnológico de las universidades
españolas– y, por tanto, el tama-
ño de la Universidad juega un pa-
pel en la misma junto con la pro-
ductividad de cada institución.
La Complutense –que no se en-
cuentra ni entre la primeras 200
del mundo– tiene un presupues-
to de 510 millones, es la primera

en el ranking issue con un índice
del 4,3. Son escalas que, segura-
mente, se deberían haber tenido
en cuenta a la hora de la contra-
tación de vuelos y hoteles por al-
gunos órganos de gobierno, no
por todos, ya que el despilfarro se
encuentra concentrado en unos
pocos casos, no en la totalidad de
aquel equipo rector.

Recuerdan los defensores de la
gestión de Diego sales la drástica
reducción de la deuda, que se en-
contraba en 60 millones cuando
él llegó al cargo. Pero esta reduc-

ción se produjo gracias a unas
mayores inversiones públicas y a
recortes y precarización del tra-
bajo en la Universidad, no por-
que se gastara menos en repre-
sentación. De hecho, más allá de
los acuerdos puntuales, el gasto
en viajes se disparó en una cam-
paña de internacionalización de
la UCA que dio algunos resulta-
dos en cuanto a alumnos Eras-
mus, opero que no ha elevado el
nivel de calidad de la UCA en nin-
guno de sus índices.

Dice también el Código Peñal-
ver: “Cada cargo académico res-
ponde éticamente ante la comu-
nidad universitaria de las deci-
siones adoptadas. En general, el
no reconocimiento público, vo-
luntario y espontáneo, del error
o la falta cometida en una toma
de decisión (...) es un elemento
que agrava la falta o el error co-
metido”. Si es evidente que la co-
munidad universitaria conside-
ra, por las reacciones en los cam-
pus tras el conocimiento del uso
de las tarjetas, que hubo un error,
siguiendo el Código Peñalver, el
actual equipo rector debería re-
conocer que existieron errores en
el control de los abusos a los que
hace referencia el apartado 2.2.

JULIO GONZÁLEZ

La marca de la UCA, en una de las instalaciones de la institución.

¿Qué fue del
Código Peñalver?

● La Universidad de Cádiz se dotó en 2005 de un

marco ético en el que se recogía expresamente la

austeridad como una cualidad obligada de su gobierno

P. I. CÁDIZ

La Universidad de Cádiz ha pasa-
do del todo a la nada. De ser la
que más tarjetas tenía, un míni-
mo de 17, de todas las universida-
des andaluzas, en 2011 se elimi-
naron absolutamente todas. Una
decisión tan tajante tenía que ver
con la crisis, sí, pero también con

el conocimiento del nuevo equi-
po de que su uso había sido,
cuando menos, exagerado.

Otras universidades andaluzas
siguen manteniendo el sistema
de tarjetas, pero de un modo mu-
cho más restringido. Las univer-
sidades de Almería y Jaén, ade-
más de la Hispalense de Sevilla,
entregan tarjetas a sus rectores,

con un gasto muy fiscalizado.
Son tarjetas visa normales, no
Business Oro, con un tope de gas-
to de 30.000 euros, como era la
del rector Diego Sales.

Otras universidades han infor-
mado de que utilizan tarjetas, pe-
ro casi exclusivamente para com-
pras on line, por ser este modo de
pago de mayor comodidad a la ho-

ra de adquirir material para la
Universidad. Son los casos de
Huelva y de la Pablo de Olavide de
Sevilla. En la segunda es la vice-
rrectora de Nuevas Tecnologías la
titular de la tarjeta. El rector no
tiene tarjeta, pero sí que hay una
segunda visa, que está en poder
del conductor de la institución pa-
ra el pago de peajes y de gasolina.

La Universidad de Huelva es la
que más tarjetas tiene, cuatro.
Dos son para el mismo uso que en
la Olavide, es decir, compras on
line y gastos de gasolina y peajes,
por lo que también es el conduc-
tor el titular. Además, tanto el
rector como el gerente disfrutan
de tarjetas, aunque con un uso
muy limitado y para conceptos
muy puntuales. Entre las dos tar-
jetas de estos cargos han sumado
un gasto de poco más de mil eu-
ros en lo que llevamos de 2014.

Ni en las universidades de Má-
laga, ni Córdoba, ni Granada tie-
nen tarjetas.

Ninguna universidad andaluza otorga
tarjetas de crédito a sus equipos rectores

DESPILFARRO EN LA UNIVERSIDAD DE CÁDIZ | COMPORTAMIENTOS RECHAZABLES
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–’Un velero bergantín’ (Visor) es
una nueva reivindicación de los li-
bros, ¿aunque sean en formato
e-Book?
–Creo que lo importante es la lec-
tura, el soporte tiene menos im-
portancia. Lo que ocurre es que
marca mucho a las personas su ge-
neración y el momento en el que le
ha tocado vivir. Yo pertenezco a
una generación donde el libro de
papel es insustituible. Pero bueno,
los chicos más jóvenes que perte-
necen a una cultura digital podrán
leer en pantalla con más facilidad
que yo, el soporte es un instru-
mento y depende de cómo se utili-
ce para que esté bien o mal.
–’Un velero bergantín’ es también
unadefensadelprofesordelitera-
tura, una figuramaltratada, inclu-
soaveces físicamente...
–El libro es una mezcla de recuer-
dos personales y de reflexiones
teóricas sobre mi dedicación a la
literatura. Le doy una importancia
especial a la educación, en primer
lugar en homenaje a mis maestros,
porque hay personas que consi-
guen convertir una mera dedica-
ción en una verdadera vocación.
–¿Cuando habla de sus maestros
serefiereaÁngelGonzálezyJuan
Carlos Rodríguez o más bien a
algún profesor concreto del
colegio?
–Hablo de los poetas que me han
ayudado a formarme, Rafael Al-
berti, Ángel González o Jaime Gil
de Biedma, y también hablo de
mis profesores, del padre Antonio
Díaz de Los Escolapios, que un día
trajo a clase un disco del jovencísi-
mo Joan Manuel Serrat, con poe-
mas de Antonio Machado, algo
que me conmovió íntimamente;
también hablo de Juan Carlos Ro-
dríguez, mi maestro en la Univer-
sidad. Creo que la admiración por
los mayores es la mejor manera de
comprometerse con el futuro. Uno
siente la obligación de dejar una
herencia y de tratar con respeto a
los jóvenes cuando ha aprendido
eso en su trato con los mayores;

cuando uno recibe una herencia
recibe implícitamente la obliga-
ción de transmitirla. También está
la defensa de los educadores, los
que saben que la enseñanza no es
sólo informar y dar datos para in-
corporarse rápidamente al merca-
do laboral, sino que la enseñanza
es formar conciencias, formar per-
sonas, educar en la imaginación,
en la sensibilidad... Es verdad que
las denuncias por la precariedad
de la educación son justas, que los
planes de estudio no son muy fa-
vorecedores, que cada vez hay me-
nos inversiones en la educación
pública... Todo eso es verdad, pe-
ro no podemos utilizar la denun-
cia para quedarnos parados, por
eso admiro al profesor que se in-
venta cien caminos distintos para
crear una ilusión por la vida en sus
alumnos.
–Leer nos puede hacer libres,
pero no necesariamente bue-
nas personas... La historia está
repleta de hombres cultísimos
que eran unos auténticos de-
pravados...
–La técnica, la cultura y la civiliza-
ción pueden desembocar en una
cámara de gas, una lección que

nos dejó la II Guerra Mundial. Hay
malvados que disfrutan escuchan-
do la música de Wagner y que des-
pués aprietan el botón de la cáma-
ra de gas. La cultura no es un sig-
no de bondad, pero sí de responsa-
bilidad, de ser el propietario de tu
conciencia. En ese sentido, si uno
es un malvado, que lo decida libre-
mente, pero es que en muchas oca-
siones, los malvados se valen de la
ignorancia de gente que es mani-
pulada, que es arrastrada como re-
baño a través de las pasiones, de
los movimientos impulsivos... La
cultura te hace responsable para
bien o para mal.
–Cuando observa a sus alumnos
enclase, ¿es conscientede lodifí-
cil que lovana tenerparadedicar-
se a la literatura yque, enun tanto
por ciento muy alto, les espera la
coladelparo?
–Soy muy consciente de las difi-
cultades laborales, pero pienso
que el estudio de la literatura no
sirve para poner una nota a pie de
página, lo mismo que no me hice
poeta para escribir endecasílabos
perfectos. La literatura nos hace
falta para comprender el dolor aje-
no, para dar forma a nuestros pro-

pios sueños, para imaginar alter-
nativas a la realidad, para poner-
se en el lugar del otro... Esa imagi-
nación imprescindible para la con-
vivencia tiene en parte que ver con
la literatura. Sin humanidades, la
idea de convivencia que se nos
propone no es la de la solidaridad,
es más bien la ley de la selva. La li-
teratura forma conciencia crítica y
educa sentimentalmente.

–Ladiscusióndesiempre,¿dar ‘El
Quijote’ a un joven de 14 años es
alejarlo para siempre de la litera-
tura?
–Depende de los 14 años del niño,
no hay nada importante de la vida
que no se pueda hablar con un ni-
ño, como decía Machado. Tam-
bién decía que hay que buscar las
palabras y los libros adecuados pa-

ra la edad del niño, hay que buscar
esos libros que se adaptan a una
edad y a una personalidad deter-
minada.
–Los 14 años de un joven de aho-
ra, a lo mejor, no son los 14 años
de alguien que nació hace medio
siglo, aquello de “cuando yo tenía
tuedaderamayor”.
–No éramos ni mejores ni peores,
pertenecíamos a otra experiencia
y a otra realidad. Esa transmisión
entre los jóvenes y los mayores se
fundamenta en que tan peligrosos
son los viejos cascarrabias como
los jóvenes que renuncian a la me-
moria. Hay que comprender que
los jóvenes tienen su propia expe-
riencia y su mundo. No hay que
engañarse, en mi adolescencia, la
lectura formaba una parte funda-
mental del entretenimiento en
una época en la que no había tan-
ta oferta.
–Sin embargo, nunca se han pu-
blicado tantos libros como hoy en
día...
–Depende, hubo una época en la
que se leía mucho y, además, lite-
ratura de calidad; no creo que
ahora se lea mucho ni que se lean
libros de calidad. El verdadero ofi-
cio de un editor es mantener un
catálogo de calidad para los que
quieran acercarse a la literatura,
porque si la literatura intentase
competir con los móviles o los vi-
deojuegos entraría en un terreno
que no es suyo y sólo acabaría de-
gradándose. Mucho de lo que se
publica en la actualidad tiene que
ver con los mercados y con una li-
teratura zafia que pueda competir
con la telebasura.
–Hablando de editoriales, existe
un debate entre mantener un cri-
teriouniformeyselectoenelcatá-
logooentreentrarenelmundode
laautoedición.
–Se pierde la importancia de la au-
toridad, la autoedición tiene mu-
cho que ver con el todo vale. Que a
alguien le haga ilusión publicarse
un libro es comprensible, yo lo en-
tiendo; pero que una vez que uno
publica un libro, se sienta un escri-
tor y se sienta ofendido porque no
lo comparan con Cervantes es ri-
dículo. Es una estupidez decir que
yo juego al fútbol en el equipo de
mi barrio y Del Bosque es un mal-
vado porque no me convoca para
la selección española... Hablo de
recuperar la jerarquía y el recono-
cimiento de la autoridad en este
oficio. Por eso reivindico a las edi-
toriales, cuando aparece un libro
en Anagrama, en Tusquets o en Vi-
sor hay que tomárselo en serio
porque detrás hay un editor que
hace su catálogo y arriesga su
prestigio, diciendo esto es lo que
hay que leer.

PEPE VILLOSLADA

García Montero, ayer, en la presentación en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología.

“La cultura no es un signo de
bondad, pero sí de responsabilidad”

● El poeta granadino presenta su nuevo libro, ‘Un velero bergantín’, una
defensa de la literatura quemezcla reflexiones y recuerdos personales

LUIS GARCÍA MONTERO. ESCRITOR

La literaturanos
hace faltapara
comprender el dolor
ajeno, paradar formaa
nuestrospropios sueños”
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El ‘joven’ poeta Rafael Guillén
(Granada, 1933) regresa al epi-
centro de la actividad editorial
con la publicación de una nue-
va selección poemas reunidos
en El centro del silencio 1956-
2013 (Entorno Gráfico Edicio-
nes). El nuevo volumen, que se
presenta esta tarde en la Biblio-
teca de Andalucía (19:30 ho-
ras) en un acto que contará con
la presencia del propio autor,
recopila además poemas inédi-
tos como Un día hemos de ir, es-
crito en la isla de La Palma en el
que escribe: “Habrá que cami-
nar de espaldas/ a todo lo que
hicimos nuestro y corrompi-
mos,/ a nuestra propia des-
composición; andando/ por el

pretil de la ceguera, sin más
guía/ que no querer mirar ha-
cia atrás”. El reciente ganador
del Premio Lorca de Poesía y
Premio Nacional de Literatura
en 1994 por Los estados trans-
parentes, que en alguna oca-

sión ha declarado que sólo cree
en la duda, regresa con un poe-
mario de búsqueda en el que
los versos están ordenados si-
guiendo un orden cronológico
bajo la premisa de que “nunca
he sido el mismo que era el día

anterior”, según defiende el
propio Guillén en el prólogo de
En el centro del silencio.

En esta antología, al autor de
Balada en tres tiempos se debate
en el centro del silencio existen-
cial que está en el origen de las

preguntas que recorren toda su
obra. La variedad temática va
desde ese existencialismo hasta
la cotidianidad. “El amor, la ri-
ca escenografía que le ofrece su
vocación viajera, las incursio-
nes en temas filosóficos o cien-
tíficos, todo lo que compone un
mundo poético atravesado por
al incertidumbre y el descon-
cierto, está presente en estas
páginas”, aseguran desde la
editorial sobre una antología
que supone el segundo título de
la colección O gato que ri, que
próximamente publicará la an-
tología comentada El taller del
artista, de Antonio Carvajal.

En El centro del silencio, los
poemas pasan de una inicial
etapa de “larga y fecunda in-
quietud” a una madurez en la
que las preguntas están tamiza-
das por el conocimiento. “En la
vejez se difuminan numerosas
inquietudes ante la cercanía
del final y se llega a la conclu-
sión de que vivir es más impor-
tante que saber”, continúa Gui-
llén, quien al final resume todo
el poemario en una sola pre-
gunta: “¿Qué está pasando
aquí?”.

Rafael Guillén en ‘El centro del silencio’
● El reciente

ganador del Premio

Lorca presenta esta

tarde una nueva

selección de poemas

PEPE VILLOSLADA

El escritor granadino Rafael Guillén.

El Coro Manuel de Falla de la UGR
celebra la Navidad en San Juan de Dios
CONCIERTO. El Coro Manuel
de Falla de la UGR y el Coro
de la Universidad de Jaén,
ofrecen esta tarde el Concier-
to de Navidad de la Universi-
dad de Granada en la Basílica
de San Juan de Dios, a las
20.30 horas. Ambos aunarán
esfuerzos en la Basílica de
San Juan de Dios para despe-
dir el año y convertir este con-

cierto en un punto de encuentro
para la escena coral. Los respon-
sables de la dirección de ambos
coros son Purificación Cano,
profesora de piano, acompañan-
te en el C S M Victoria Eugenia
de Granada, y Mercedes Castillo
Ferreira, profesora colaborado-
ra del Área Didáctica de la Ex-
presión musical en la Universi-
dad de Jaén, respectivamente.

Un dibujo de María
García felicitará a más
de 100.000 personas
PREMIO. Caja Rural de Granada
vuelve a confiar en el arte, la
imaginación y creatividad de
los más pequeños para felicitar
en las fiestas navideñas a clien-
tes, socios y proveedores. Para
ello ha organizado este año la
novena edición del concurso Ju-
nior. De esta forma el dibujo de
María García Fernández de la
localidad de Galera se ha con-
vertido en la imagen institucio-
nal con la que Caja Rural felici-
tará a más de 100.000 personas.

LETRAS. El IES Padre Suárez
celebró ayer el Día de la Lectura
con un acto que contó con la pre-
sencia de ASna Gámez, delega-
da de Educación, Cultura y De-
porte de la Junta de Andalucía.
Esta tarde, la Biblioteca de An-
dalucía acoge un acto que con-
sistirá en la Lectura de la alocu-
ción al Día de la Lectura en An-
dalucía por parte de Ana Gámez.
El acto, organizado por el Centro
Andaluz de las Letras, continua-
rá con la mesa redonda Gertru-
dis Gómez de Avellaneda, nuestra
contemporánea: una Romántica
de hoy, con la participación de
Milena Rodríguez y Ángeles
Mora, en un encuentro que será
moderado por Andrea Villarru-
bia.Con estos actos se quiere pro-
fundizar en la obra de la escritora,
que mantuvo con Andalucía,
cuando la autora escribió la mayo-
ría de sus cartas amorosas al anda-
luz Ignacio de Cepeda.

EN BREVE

Siete jóvenes ganan
el Certamen Andaluz
de Escritores Noveles
LETRAS Un total de siete jóve-
nes andaluces han ganado los
premios del Certamen Anda-
luz de Escritores Noveles en
sus diferentes modalidades:
poesía, cuento y relato. Esta
convocatoria tiene la finali-
dad de promover y difundir la
creación literaria entre los jó-
venes andaluces y la entrega
de los galardones se realizará
en torno al Día Internacional
del Libro, el próximo 23 de
abril de 2015.

G. H.

El instituto
Padre Suárez
celebra el Día
de la Lectura


